

## **BAB V**

### **KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI**

Pada Bab ini penulis akan mengemukakan kesimpulan dan implikasi dari seluruh kegiatan penelitian yang telah dilakukan. Kesimpulan dan implikasi ini mengacu pada seluruh kegiatan penelitian mengenai “Manfaat Hasil Belajar Praktek Industri sebagai kesiapan Wirausaha Bidang Patiseri pada Mahasiswa Spesialisasi Pendidikan Tata Boga PKK FPTK UPI Angkatan Tahun 2002-2003” (Penelitian terbatas pada mahasiswa yang telah mengikuti Praktek Industri di perusahaan Patiseri).

#### **A. Kesimpulan**

Kesimpulan penelitian ini didasarkan pada latar belakang masalah, tujuan penelitian, analisis data dan pembahasan hasil penelitian “Manfaat Hasil Belajar Praktek Industri sebagai kesiapan Wirausaha Bidang Patiseri pada Mahasiswa Spesialisasi Pendidikan Tata Boga PKK FPTK UPI Angkatan Tahun 2002-2003 ” (Penelitian terbatas pada mahasiswa yang telah mengikuti Praktek Industri di perusahaan Patiseri), adalah sebagai berikut:

##### **1. Manfaat Hasil Belajar Praktek Industri Sebagai Kesiapan Wirausaha Bidang Patiseri Berupa Kemampuan *Kognitif***

Manfaat Hasil Belajar Praktek Industri sebagai kesiapan Wirausaha Bidang Patiseri ditinjau dari kemampuan *kognitif* mahasiswa pada umumnya berada pada kriteria cukup yang ditunjukkan dengan mahasiswa mengetahui bahan dasar, pemahaman jenis loyang patiseri, syarat pemilihan resep, kreasi hiasan *cake*, pengetahuan dalam mengaplikasikan bahan, pemahaman metoda pembuatan, analisis kesalahan produksi, kreasi mengemas produk, kualitas

produk patiseri yang laku di jual, teknik pemasaran, analisis pesaing usaha, dan *sanitasi hygiene*, yang dapat bermanfaat pada kesiapan wirausaha Patiseri

**2. Manfaat Hasil Belajar Praktek Industri Sebagai Kesiapan Wirausaha Bidang Patiseri Berupa Kemampuan *Afektif***

Manfaat hasil belajar Praktek Industri sebagai kesiapan wirausaha bidang patiseri ditinjau dari kemampuan *afektif* pada umumnya berada pada kriteria cukup yang ditunjukkan dengan sikap mahasiswa dalam persiapan produk patiseri, menerima pesanan, merencanakan produk patiseri yang berbeda dengan produk patiseri lain, menarik perhatian konsumen, menghadapi kritikan konsumen, melayani konsumen, sikap yang harus dimiliki seorang wirausaha, mempersiapkan diri menjadi seorang wirausahawan dan persiapan jenis tempat penjualan dari usaha produk patiseri yang dapat bermanfaat pada kesiapan wirausaha Patiseri

**3. Manfaat Hasil Belajar Praktek Industri sebagai kesiapan Wirausaha Bidang Patiseri berupa kemampuan *Psikomotor***

Manfaat hasil belajar Praktek Industri sebagai kesiapan wirausaha bidang Patiseri ditinjau dari kemampuan *psikomotor* pada umumnya berada pada kriteria cukup yang ditunjukkan dengan keterampilan mahasiswa dalam produk Patiseri menentukan bahan baku, penggunaan alat, membuat produk patiseri, proses produksi roti, membuat *cookies*, menghias *cake*, kreativitas dalam meningkatkan kualitas kemasan produk, pencarian dana untuk modal wirausaha bidang Patiseri dan adaptasi untuk menciptakan kerja sama yang baik dengan rekan kerja, yang akan bermanfaat pada kesiapan wirausaha bidang Patiseri.

## B. Implikasi

Kesimpulan hasil penelitian tersebut, mengandung implikasi sebagai berikut:

1. Hasil penelitian menunjukkan bahwa manfaat hasil belajar praktek industri sebagai kesiapan wirausaha bidang patiseri berkaitan dengan kemampuan *kognitif* mahasiswa umumnya berada pada kriteria cukup, sedangkan untuk pengetahuan teknik pemasaran produk patiseri berada pada kriteria agak rendah. Kondisi ini mengandung implikasi bahwa manfaat hasil belajar Praktek Industri khususnya pengetahuan teknik pemasaran masih perlu ditingkatkan dan dikembangkan, sehingga memiliki kecakapan yang optimal dalam merintis usaha Patiseri.
2. Hasil penelitian menunjukkan bahwa manfaat hasil belajar praktek industri sebagai kesiapan wirausaha bidang patiseri berkaitan dengan kemampuan *afektif* pada umumnya berada pada kriteria cukup, sedangkan untuk sikap persiapan jenis tempat penjualan dari usaha produk patiseri berada pada kriteria agak rendah. Kondisi ini mengandung implikasi bahwa manfaat Praktek Industri khususnya tentang sikap dalam persiapan jenis tempat penjualan dari usaha produk patiseri masih perlu dimotivasikan terus-menerus agar memiliki sikap yang optimal dalam pelaksanaan praktek industri di perusahaan Patiseri, sehingga lebih efektif untuk kesiapan berwirausaha dalam bidang patiseri.
3. Hasil penelitian menunjukkan bahwa manfaat hasil belajar praktek industri sebagai kesiapan wirausaha bidang patiseri berkaitan dengan kemampuan

*psikomotor* berada pada kriteria cukup, sedangkan untuk keterampilan menghias *cake* dan pencarian dana untuk modal usaha patiseri berada pada kriteria agak rendah. Kondisi ini mengandung implikasi bahwa manfaat Praktek Industri khususnya tentang keterampilan menghias *cake* dan pencarian dana untuk modal usaha patiseri masih perlu latihan secara terus-menerus, sehingga dapat meningkatkan kacakapan berupa keterampilan sebagai kesiapan wirausaha bidang Patiseri pada praktek industri di perusahaan Patiseri

### C. Rekomendasi Hasil Penelitian

Rekomendasi hasil penelitian ini disusun dengan mengacu pada kesimpulan dan implikasi hasil penelitian yang telah dikemukakan sebelumnya. Penulis mencoba memberanikan diri untuk mengajukan rekomendasi yang sekiranya dapat dipertimbangkan untuk dijadikan bahan masukan bagi beberapa pihak yang berkepentingan di dalam proses pembelajaran Praktek Industri di perusahaan Patiseri. Rekomendasi ini ditujukan kepada :

#### 1. Mahasiswa

- a. Mahasiswa hendaknya bersungguh-sungguh dalam melaksanakan Praktek Industri sebagai kesiapan wirausaha bidang patiseri dengan cara membaca literatur tentang proses kerja di industri patiseri agar dapat mengembangkan wawasan pengetahuan khususnya yang berkaitan dengan pengetahuan teknik pemasaran.
- b. Mahasiswa hendaknya melatih diri memperbaiki sikap lebih proaktif dalam merencanakan usaha patiseri khususnya dalam persiapan jenis tempat

- penjualan untuk usaha patiseri sebagai kesiapan wirausaha bidang patiseri pada Praktek Industri
- c. Mahasiswa hendaknya mengikuti pelatihan-pelatihan yang diselenggarakan lembaga lain dan melatih diri secara terus-menerus dalam mengembangkan produk patiseri melalui uji coba resep-resep baru, memodifikasikannya, melatih keterampilan dalam menghias produk Patiseri sehingga menumbuhkan kreatifitas di dalam menciptakan produk-produk baru yang memiliki harga jual sehingga mahasiswa memiliki kecakapan dalam merencanakan wirausaha patiseri serta modal dalam mengembangkan usahanya
2. Dosen Pembimbing Praktek Industri
    - a. Memotivasi mahasiswa dalam meningkatkan wawasan pengetahuan dengan menyiapkan buku-buku sumber yang berkaitan dengan bidang industri khususnya tentang teknik pemasaran melalui pembelajaran pada saat melakukan Praktek di Industri sehingga mahasiswa siap untuk mengembangkan wawasan wirausaha bidang patiseri.
    - b. Memotivasi mahasiswa untuk menambah penguasaan keterampilan pada mata kuliah Praktek Industri dan menyediakan fasilitas pembelajaran yang berkaitan dengan sikap dalam menjalankan Praktek Industri khususnya dalam persiapan jenis tempat penjualan untuk usaha patiseri sebagai kesiapan wirausaha di bidang Patiseri, disamping itu dosen mengadakan kerjasama dengan perusahaan di bidang boga, sehingga dapat menyalurkan atau menitipkan mahasiswa untuk dapat bekerja di tempat yang dipimpinnya

- c. Mengembangkan penguasaan kemampuan mahasiswa di bidang boga dengan cara memberikan pelatihan keterampilan khususnya dalam menghias produk Patiseri dan pencarian dana untuk modal usaha Patiseri, sehingga mahasiswa diharapkan memiliki kesiapan wirausaha serta kemampuan menghadapi dan mengikuti perkembangan dunia industri

### 3. Industri Patiseri

Pembimbing Industri lebih terbuka dalam menerima mahasiswa untuk diberi bimbingan dan arahan pada saat pelaksanaan Praktek Industri agar dapat efektif melakukan pembelajaran Praktek Industri di bidang Patiseri.

### 4. Peneliti selanjutnya

Penelitian ini masih dalam ruang lingkup terbatas, sehingga masih banyak aspek lain yang belum terungkap. Peneliti berharap penelitian ini dapat dikembangkan lebih lanjut, sehingga memberikan sumbangan ilmu kepada mahasiswa maupun dosen pengajar. Penelitian selanjutnya dapat dilakukan dengan meneliti atau mengkaji variabel lainnya dengan meneliti mata kuliah program studi, sehingga memberikan sumbangan ilmu terhadap pengembangan sistem pendidikan yang lebih baik di Jurusan PKK FPTK UPI

